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 3 

Data:10/10/2018 Local: na Universidade Aberta do Brasil - 
UAB (Antiga Policlínica) Pólo da UFES, Rua 
Alameda Nossa Senhora de Lourdes, 111, 
Bairro Custodio Leite Ribeiro Afonso 
Cláudio-ES 

Início: 09h00min Término: 13h30min  

Objetivo: Análise de documentos e outros assuntos da 53ª Reunião Ordinária do CBH-
Guandu. 

Pauta: 
I. Abertura e verificação do Quórum; 
II. Leitura da pauta e discussão da Ordem do dia; 

III. Leitura e aprovação da Ata da Reunião Anterior; 
IV. Situação atual do Instituto BioAtlântica (IBIO) X Agência Nacional das Águas – 

ANA. 
V. Apoio da Agência Estadual de Recursos Hídrico AGERH ao Comitê da Bacia 

Hidrográfica do Rio Guandu – CBH Guandu; 
VI. Processo da Cobrança na Bacia Hidrográfica do Rio Guandu; 

VII. Processo Eleitoral 2017/2020 continuado; 
VIII. Apresentação dos membros sobre a participação no XX Encontro Nacional de 

Comitê de Bacias Hidrográficas (ENCOB) em Florianópolis - Santa Catarina; 
IX. Comunicados; 
X. Encerramento. 

 
Certos de podermos contar com a participação, apresentamos nossas cordiais 
saudações. 
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PRESENTES:  5 

 6 

Poder Público 7 

 8 

 José Eraldo Oliveira Dias - Prefeitura Municipal de Brejetuba-Titular 9 

 Jéssyca Gonçalves Figueredo - Prefeitura Municipal de Baixo Guandu-10 

Suplente ( Juliana) 11 

 José Maria Barbiere Borlot - Prefeitura Municipal de Laranja da Terra-Titular 12 

 Otávio Saiter Filho - Prefeitura Municipal de Afonso Cláudio - Suplente 13 

 Jonnyr Gonçalves Moreira - IDAF-Titular 14 

 Ana Paula Alves Bissoli- Consórcio Público Rio Guandu-Titular 15 

 16 

Usuário 17 

 18 

 Eduardo Vernieri Vivacqua da Ferreira - CESAN-Titular 19 

 Valdete Soares Santos Gomes - SAAE-Suplente 20 

 Ricardo do Carmo Siqueira - Usina de Aimorés - Titular  21 

 Francisco Tristão Neto - Sindicato Rural de Afonso Cláudio - Titular  22 

 Claudiomiro Pereira Tavares - Capixaba Couros – Suplente 23 

 Valdeci Soares Velloso - Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Afonso 24 

Cláudio, Laranja da Terra e Brejetuba-Titular 25 



 26 

Sociedade Civil 27 

 28 

 Luiz Alberto Zavarize - Associação de Produtores e Moradores de Rancho 29 

Dantas (Brejetuba)-Titular 30 

 31 

JUSTIFICARAM:  32 

 33 

Poder Público  34 

 35 

 Deomar Sérgio Plaster Verdin - IFES Campus Itapina (Colatina)-Suplente 36 

 Marcelino Silva de Melo - INCAPER de Laranja da Terra-Suplente 37 

 38 

Usuário  39 

 40 

 Jaqueliny Zocca Canuto - Usina Mascarenhas - Suplente 41 

 42 

Sociedade Civil 43 

 44 

 Cintia Gomes - Instituto Terra-Titular 45 

 Kamila Vilas - UNIPAC 46 

 Tarcísio Benvino Dias - AEFABE-Titular 47 

 48 

 49 

Convidados: 50 

 51 

 Marcio Badaró – Brejetuba; 52 

 Pedro Miranda Ramos – Agência Estadual de Recursos Hídricos; 53 

 Sueli Rosa Gardino Pereira - Consórcio Público Rio Guandu; 54 

 Jancy Romulo A.Vargas – INCAPER; 55 

 Débora Henrique da Silva – Aliança – Aimorés; 56 

 Cleres Martins – Secretária de Meio Ambiente Baixo Guandu; 57 

 58 

Os membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Guandu estiveram 59 

reunidos no dia 10 de outubro de 2018, na Universidade Aberta do Brasil - UAB 60 

(Antiga Policlínica) Pólo da UFES, Rua Alameda Nossa Senhora de Lourdes, 61 

111, Bairro Custodio Leite Ribeiro Afonso Cláudio-ES. Para participar da 53° 62 

Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Guandu, para tratar 63 

de assuntos conforme pauta acima. Iniciada a reunião às 09:00 horas, o 64 

Secretário executivo Jonnyr Gonçalves Moreira, deu as boas-vindas e 65 

certificou-se do quórum para a reunião, em seguida o texto da Ata da última 66 

reunião foi lido, discutido e aprovado, para posterior envio e publicações. Na 67 

ordem do dia foram tratados os seguintes assuntos: Situação atual do 68 

Instituto BioAtlântica (IBIO) X Agência Nacional das Águas - ANA – o 69 

Presidente Eduardo Vernieri Vivacqua da Ferreira fez referência sobre o 70 

enfraquecimento dos CBHs Capixabas frente aos CBHs da porção mineira da 71 

da Bacia do Doce. Reiterou que o Instituto BioAtlântica (IBIO) suspendeu todas 72 

as atividades em relação aos CBHs do ES, e deixou claro que o entrave é 73 

jurídico e não financeiro como foi propagado por alguns. A Agência Nacional de 74 

Águas (ANA) realizou auditoria no Ibio e identificou alguns pontos de não 75 



conformidade na destinação de recursos aos CBHs capixabas. Enquanto em 76 

Minas Gerais o Ministério Público garantiu destinação de recursos para custeio 77 

de despesas para as reuniões ordinárias, sendo, portanto, a porção capixaba a 78 

prejudicada na condução de seus compromissos. Contextualizou para a 79 

plenária a forma de gestão dos recursos entre o Ibio e os CBHs capixabas e 80 

que os presidentes dos CBHs do ES se reunião com o apoio da AGERH para 81 

tratar possíveis alternativas para sanar a situação. Uma nova formatação de 82 

agência de bacia já está em discussão para se ajustar ao recurso disponível. 83 

Ana Paula Bissoli contribuiu dizendo que a busca de recursos deve ser atrelada 84 

a capacidade da agência de bacia de destinação do mesmo, caso contrário o 85 

recurso deverá retornar à origem. E que uma possível causa do impedimento 86 

do Ibio em atender aos CBHs capixabas, seja retaliação pela não 87 

implementação da cobrança no estado, não cumprindo seu “dever de casa”. 88 

Relatou as ações realizadas com o recurso da cobrança e sua repercussão 89 

entre os produtores atendidos e seus vizinhos. E como sugestão devemos 90 

buscar parcerias para a realização das reuniões. Outras contribuições foram 91 

dadas ratificando ações de fortalecimento do grupo, como também de cobrança 92 

dos projetos executados e recursos utilizados até o momento. Apoio da 93 

Agência Estadual de Recursos Hídrico AGERH ao Comitê da Bacia 94 

Hidrográfica do Rio Guandu – CBH Guandu – Continuando Eduardo 95 

informou que no ES a AGERH se comprometeu a realizar o papel de secretaria 96 

executiva para os CBHs, e que a servidora Regina Souza está à disposição 97 

para prestar o auxílio demandado pelo CBH, e as agendas de reuniões não 98 

devem conflitar com outros compromissos. Portanto, o CBH-Guandu tem no 99 

Consórcio Público Rio Guandu, até o momento, a realização das atividades de 100 

secretariado, na pessoa da Lili. Processo da Cobrança na Bacia 101 

Hidrográfica do Rio Guandu – em 20 de setembro a AGERH realizou 102 

apresentação de toda retrospectiva do processo de cobrança, e gostariam de 103 

vir nesta reunião, mas ficará para momento oportuno. Eduardo informou que a 104 

diretoria definiu, diante do atual cenário, encaminhar ofício ao CERH 105 

solicitando anulação do artigo 12 da Resolução CERH N° 004/2015, para que 106 

tudo que foi feito até agora no processo da implementação da cobrança não 107 

seja perdido. Após a decisão do CERH novas ações serão tomadas. Ana Paula 108 

informou que esse assunto não consta como ponto de pauta e sugere que os 109 

membros participem no dia da reunião do conselho. Processo Eleitoral 110 

2017/2020 continuado – Jonnyr informou que a comissão já está formada e 111 

que a AGERH já enviou a minuta do processo eleitoral, portanto, temos 112 

membros que não estão frequentando às reuniões e que pelo regimento interno 113 

seriam desligados do comitê. Ficou decido pela assembleia o envio de 114 

correspondência com prazo de 15 dias para manifestação de continuidade ou 115 

não da participação no CBH-Guandu. Apresentação dos membros sobre a 116 

participação no XX Encontro Nacional de Comitê de Bacias Hidrográficas 117 

(ENCOB) em Florianópolis - Santa Catarina – Luiz Alberto Zavarize, Eduardo 118 

Vernieri, José Maria Barbiere Borlot e Valdete Soaries Santos Gomes fizeram o 119 

repasse dos assuntos discutidos e temas apresentado no ENCOB. Apontaram 120 

alguns pontos de melhoria que devemos atentar quanto ao critério de indicação 121 

do membro, envolver vereadores e deputados apresentando as propostas e 122 

projetos dos CBHs para que o ruído com a população seja diminuído. Não 123 

havendo mais nada a tratar, eu Jonnyr Gonçalves Moreira, Secretário 124 

executivo, lavro está presente ata que após aprovada, será assinada por mim, 125 



Cintia Gomes Vice-presidente e Eduardo Vernieri Vivacqua da Ferreira, 126 

Presidente. 127 

 128 

 129 

Atenciosamente, 130 

 131 

 132 

 133 
JONNYR GONÇALVES MOREIRA 134 

SECRETÁRIO EXECUTIVO 135 

 136 

 137 

 138 

 139 
CINTIA GOMES 140 

VICE-PRESIDENTE 141 

 142 

 143 

 144 

 145 
EDUARDO VERNIERI VIVACQUA DA FERREIRA 146 

PRESIDENTE 147 


